

EL PACÍFICO

Periódico de intereses generales
REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
J. DE DIOS MATUS

Año IX;

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 13 DE AGOSTO DE 1905.

Nº 1111

El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR

lo atractivo de sus

estilos.

QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-
QUIERA OTROS.

Satisface el gusto, el pié y
el bolsillo, y se compra
desde cualquiera
punto del país, á los mismos
precios á que se vende

en la capital.

LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios
se envía á solicitud.

Artavia

San José, C. R. —Apartado 179—Teléfono 242.

LA COMPAÑÍA DE TRASPORTES

MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA

ha trasladado su oficina á la casa que
ocupaban los señores Pinel Hermanos,
en el muellecito del estero.

AVISO

HAGO CONSTAR al público en general y mi clientela en parti-
cular, que yo Emilio Quiñones, he enagenado mi taller de Carpintería,
al laborioso artesano Clodomiro Bado suplicando le guarden las mismas
consideraciones que á mí, hasta hoy.

CLODOMIRO BADO

Ofrece sus servicios al público, en el ramo de Carpintería, como
pianista y constructor.

TIENE SU TALLER EN EL EDIFICIO DE LA
CARCEL VIEJA

Puntarenas, agosto 2905.

RELOJERIA PUNTARENENSE

En la calle de piedras, junto á la SUCURSAL DE
LA FABRICA NACIONAL DE LICORES se
encuentra la RELOJERIA de Hermenegildo
Briceño, cuyos trabajos son siempre garantizados.

En esta relojería hay un gran surtido de vidrios, cuerdas, pelos,
manecillas, &c, de todas las clases y de las mejores fábricas.

LITERATURA DEL DOMINGO

Dos ideas

(Especial para «El Pacífico»).

Cara más bonita que la de Glo-
ria era difícil de encontrar. ¡Qué
ojazos negros, llenos de luz y de dul-
zura! ¡Qué perfil más correcto! Era
la boca un poco grande, como si
la naturaleza la hubiese formado
asi para mostrar fácilmente el te-
soro de perlas que guardaba; la
nariz perfectamente delineada; la
hermosa frente orlada de multitud
de rizos de un cabello castaño a-
bundantísimo... De mediana esta-
tura, pero esbelta, graciosa y bien
modelada.

Gloria llevaba su nombre en la
cara.

Subió la penosa cuesta de la calle
de Atocha acompañada de su pa-
dre, un pobre hombre agobiado
más que por la edad por los sufri-
mientos.

—Hija mía, aquí vive nuestro
personaje—dijo deteniéndose ante
el gran portalón de una elegante ca-
sa.—Este debe ser su coche, tal
vez vaya á salir. Escucha, Gloria,
es mejor q' suba yo solo... Tú me es-
peras aquí mismo, en la puerta
¿entiendes? Presumo que mi visita
no ha de ser larga.

—Está bien papá... Y no seas
como siempre, tan apocado y tan...
Háblale al alma, recuérdale vuestra
antigua amistad, píntale bien tu si-
tuación... El padre hizo un movi-
miento de cabeza, como indicando
que ya sabría él explicarse cuando
llegara el caso. Penetró en el por-
tal y comenzó á subir la escalera.

La bajaba ya el personaje cuando
se encontró de frente con el padre
de Gloria, el cual le gritó echándo-
le un brazo por el hombro.

—¡Manolito!

—¡Eh! ¿Quién es usted?

—Julian Cervero, Cerverita, tu
inseparable compañero de colegio.

—¡Ah, diablo! ¿Con que eres tú?
—preguntó el magnate mirando de
arriba abajo al antiguo camarada,
y fijándose en el deterioro de su
traje.—¿De dónde sales ahora? Des-
pués de tantos años... Franca-
mente, si no dices tu nombre me
hubiera sido difícilísimo reconocer-
te... Estás hecho un viejo...

—En cambio, tú pareces un po-
llo, á pesar de que me llevas tres
años.

—No te invito á que entres en
mi casa, porque tengo mucha prisa;
voy al Congreso.

—Bueno, no importa. Lo que
tengo que decirte se puede reducir
á muy pocas palabras... y aquí ó
allá arriba, lo mismo da: Chico,
estoy con el agua al cuello... Ha-
ce un año que me dejaron cesante,
y tres que me quedé viudo... La

larga enfermedad de mi pobre mu-
jer acabó de arruinarme. ¡Un de-
sastre, Manolito!

Manolito comenzó á bajar los es-
calones y Cervera le detuvo en el
primer descanso.

—Ya comprenderás que en casos
así, tan angustiosos, es cuando se
acude á los amigos, á los verdade-
ros y antiguos amigos de la infan-
cia... Tú puedes hacer ahora para
mí el papel de Providencia, ser mi
salvación reponiéndome en mi des-
tino.

—¡Si supieras que difícil es eso!

—Para tí, que eres uno de los
prohombres del partido governan-
te, y que hasta se te ha indicado
para una cartera?

—Eso es lo que todo el mundo
cree, que no hay más que coser y
cantar... Pero no sabes los com-
promisos que tengo y las dificulta-
des con que se tropieza para conse-
guir un miserable destinillo de mil
pesetas.

—¡Manolo, por Dios! Mira que
si me desahucias me hundes en la
más espantosa miseria... No sé lo
que será de mí, porque he llegado
ya al fin de lo último... ¡Haz un
esfuerzo por tu pobre amigo!

—No se me ocurre nada, ni sé
que hacer para remediar tus ma-
les... Créeme, llegas en la peor
época, cuando precisamente se es-
tán suprimiendo plazas y haciendo
economías...

El personaje bajó unos cuantos
escalones y el misero cesante le de-
tuvo de nuevo.

—Escucha,—le dijo.—No es po-
sible que te hayas hecho cargo de
lo que para mí representa tu nega-
tiva... A nadie conozco más que á
tí que puede favorecerme... De
algo ha de servirme nuestra anti-
gua amistad, el cariño que mútua-
mente nos profesábamos de niños...

—Te acuerdas de aquel día, en que
hicimos novillos, yéndonos á coger
almendrucos verdes al Retiro, allá
por detrás del Observatorio?
—¡Cuántos años han pasado! Tú es-
tás ahora en la opulencia; yo soy
casi un mendigo... Sé bueno para
mí... ¡Un poco de caridad! ¡No
hagas que me entregue á la deses-
peración! Manolo: acuerdaté de que
tu madre me quería mucho, y de
que si viviese la pobre me recomen-
daría á tí...

Manolo se encogió de hombros y
continuó bajando la escalera, se-
guido siempre del cesante.

—Me ofendes,—le dijo,—al su-
poner que no quiero; es q' no pue-
do, así como sueña. He gastado
por completo á mis amigos del ga-
binete... Desde que he salido di-
putado no me dejau vivir con ab-
surdas pretensiones los de mi dis-
trito, y á estos no hay más remedio
que atenderlos...

Habían llegado á la puerta de la
calle, y disponíase el hombre de in-
fluencia á subir al carruaje, cuando

fijó su mirada en el hermosísimo rostro de Gloria, que al ver á su padre triste y cabizbajo se aproximó á él con solleito cariño.

El respetuoso lacayo, sombrero en mano, había abierto la portezuela del coche, y esperaba á que subiera su señor; pero éste quedóse mirando á Gloria, sin moverse, como fascinado.

—Es mi hija, — le dijo el pobre cesante, á quien ahogaba la pena.

Nada contestó el maguato. Parecía clavado en el suelo y continuaba mirando de hito en hito á Gloria, la cual sintió una bocanada de calor en la cara, y bajó los ojos.

Aquel tinte carnalco, en que se trocó, sin transición alguna, la mate palidez de Gloria, fué un encanto más, fiel expresión de la pureza de su alma; y sabido es que los libertinos, los que únicamente buscan en la mujer la torpe satisfacción del deseo sensual, adoran sobre todas las cosas la inocencia, por el solo placer de destruirla.

El prohombre político, en cuyos ojos fulguró una mirada de sátiro al contemplar tan seductora niña, sonrióse por primera vez, y acercándose al grupo que formaban padre é hija, dijo á su amigo de la infancia:

—Oye... Se me ocurre una idea... Ahora recuerdo á una persona influyente que me debe favores y á quien hoy mismo hablaré. Es nuestro hombre... Cuéntate colocado, Cervarita.

—Se me ocurre á mi otra idea, — le contestó por lo bajo el pretendiente, — y es... que eres un canalla, que te desprecio, y que me creería deshonrado volviendo á saludarte.

Y cogiendo á Gloria del brazo se alejó sin volver la cabeza.

RAMIRO BLANCO.

EL PACIFICO

Dos Combates más

Ya este órgano bilioso de don Cleto nos llega en cauje con regularidad.

Nuestro artículo anterior se refirió á la edición del 9, y aquí tenemos sobre nuestra mesa, los dos ejemplares correspondientes al 10 y 11 del presente; escalpelo en mano haciéndoles la dicección:

El tal *Combate* es un verdadero bodrio cuya clasificación de componentes es algo más difícil que la clasificación de las sustancias con que fueron confeccionados los célebres tamales de la ovación clética que tantas indigestiones produjeron.

El número del 10 trae como primer artículo *El derecho de tanteo*, artículo en el cual se dicen más dilates que párrafos contiene; se dice ahí que «derecho de tanteo, es el que ejercita el condenado á muerte al no mere voluntariamente su cuello al hacha cortante del verdugo».

Envidiable derecho de tanteo que para sí deben dejar los pichones de escritores de *El Combate*, preferible, á la verdad, al derecho de tanteo que ellos han optado para llegar á ser hombres de importancia, subiendo por la desaciada escala de escritores zafudos que defienden insultando las malas causas que rechaza el pueblo y que el país rechaza.

Siempre resplandecen en los escritos de ese famoso diario, la hipocresía descarada y la mentira burda.

Un tema constante, es único

el fantasma de la *fusión*, y dibujando todos sus escritores sobre el mismo tema, dá indignación el ver los argumentos de rúbulas de que se valen, para establecer un cisma entre los ciudadanos adeptos á los círculos anticletistas.

Lanzan á los unos contra los otros recrudesciendo hechos y dichos emponzoñados, muchos de ellos fruto de sus insanas maquinaciones, y á eso llaman ellos patriotismo.

La hipocresía viene en seguida á colorear el cuadro con frases como éstas:

«Nos preocupa menos el triunfo de nuestra causa, que la honra de nuestros conciudadanos...»

Y con maquiavélico propósito acaban diciendo:

A ese pueblo, que no por *dejar de militar en nuestras filas* nos es menos querido, lo hacemos ver «que su compromiso *está roto* y que aún es tiempo de que aclaren su dignidad».

Le hablan al pueblo de dignidad los cletos, cuando son ellos los que han pretendido por todos los medios á su alcance corromperlo; le hablan de amarlo cuando han visto que no milita en sus filas, según la confesión anterior, y que mucho de él han menester.

Hipócritas, tened siquiera el mérito de la franqueza, y decid al pueblo lo que sois para él: la argolla y nada más.

El número del 11, no es otra cosa que variantes sobre el mismo tema.

Más lealtad y más lógica, es mote de su primer artículo, y llaman falta de lealtad el que digamos que ellos gastan, entre otras, la imposición del dinero, negar lo cual es bochornoso, más, si cabe, que ejercer esa infame imposición.

La falta de lógica no hemos podido encontrar, en qué la funda Ramiro, autor del escrito en referencia.

En otro artículo de cuatro columnas, perverso como pocos, y siempre sobre el *coco* de la *fusión*, después de reseñar cuánto un partido ha dicho de los otros partidos, para procurar recrudescer rencillas y hacer imposible toda inteligencia que aplastaría á la aborrecida candidatura olímpica dicen:

«Pero pueden los fraguadores del plan de la *fusión* prescindir de los tres candidatos... y entonces designar un tercero... que por un azar de la política y de la suerte bien pudiera suceder que ese tercer fuera... Iglesias».

¡Siempre Iglesias! No hay para ellos otro hombre; pero no lo hay porque su objeto es hacer odiosa la *fusión*, é Iglesias lleva sobre sí un Sambahanito para el pueblo.

¿Por qué no se acordaron de que existe un Ricardo Jiménez, un Federico Tinoco, un Francisco Aguilar Barquero, un Juan Bautista Quirós & C.?

Porque son innobles, y esos caballeros no les dan el material que el señor Iglesias para sus propósitos disociadores.

(Continuará)

has cinco cualidades de una Esposa

—Sabes Juan que pienso casarme?—dijo á éste su amigo Pepe.

Lo ignoraba respondió el interrogado.

—Apruebas mi pensamiento?

—Por qué en el matrimonio?

FUSIONEMONOS!

PUESTOS EN LA ADUANA O FUERA DE ELLA,

Vendo vinos Claret, Zinfandel, Borgoña, Angélica y Oporto.

CARNE salada en barriles, bacalao, galletas, pasas, fid eos, ma carrones y tallarines.

Todo á muy bajo precio

MARIA LUISA DE MORGAN.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido; pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas de distintas dimensiones.

listas para la venta

E. M. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

De ocasión

Desde el mes de Agosto en adelante alquilo mi casa de habitación, también vendo algunos muebles de uso que pueden verse en la misma casa.

Puntarenas, Julio 20 de 1905.

S. SARAVIA.

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo á mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

NO MAS

CALENTURAS

El paludismo se combate y cura en 24 horas con las píldoras BLANCAS y NEGRAS.

Verdadero específico en el tratamiento de las fiebres Palúdicas, Biliosas, Intermitentes y Remitentes.

REMEDIO INFALIBLE

CURA SEGURA

un gran placer; pero para agradarme por completo, debiera saber si aciertas en la elección de tu compañera.

¡Ah, es una excelente muchacha! Difícilmente habrá otra en quien se reúnan tan distinguidas cualidades, como las que á ella le ennoblecen.

—Lenguaje de enamorado, respondió Juan, sonriendo.

—Voy á decirte una de sus principales cualidades

—Y yo voy á escribirlas. (y al decir esto, Juan sacó un papel, tomó una pluma y se puso en posición de escribir.)

—Es rica, dijo Pepe.

Juan, como si no hubiera oído, escribe en el papel un gran cero.

—Es Joven... es hermosa, añadió Pepe con entusiasmo.

Juan miró á su amigo con lástima y escribió dos ceros más.

Es noble...

Juan dejó ver en su rostro cierto disgusto y añadió un cero á los anteriores.

Pepe se hallaba cada vez más confuso y aturdido, no comprendiendo el silencio y los ceros de su amigo.

Juan estaba suspenso con la pluma en la mano, en actitud de aguardar otro calificativo. Hubo algunos momentos de silencio.

Pepe interrumpió:—Es virtuosa.

Entonces Juan escribió una unidad delante de los cuatro ceros, y soltando la pluma corrió á abrazar á su amigo.

La riqueza se gasta,—le dijo:—La hermosura se marchita, la juventud desaparece, la nobleza no da pan ni dicha. Solo la virtud es por sí sola una cualidad y da valor á todas las otras. Sin la virtud, la nobleza es orgullosa; la hermosura enloquece, y la riqueza es altanera; pero siendo virtuosa la mujer, si es rica hace felices á muchos, y más que á nadie á su marido: si es hermosa de cuerpo, trabaja por serlo más en el alma; si es joven, consulta con la esperanza de largos goces; si es noble, hace obras dignas de los elogios mayores. Las demás cualidades, son ceros que por sí solos nada valen: la virtud es la unidad que les da mérito.

Al finalizar su relación, Pepe dió un fuerte abrazo á Juan, en agradecimiento á sus consejos.

JULIO SEASNAVAR B.

RESOLUCION DICTADA

En el memorial presentado por don Manuel Barahona Vargas para que se inscriban 546 individuos.

Los suscritos, miembros que integran la Junta Electoral de este distrito, después de haber estudiado detenidamente el memorial presentado á esta Junta por Don Manuel Barahona Vargas para que se incluyan en la lista de sufragantes los individuos que se enumeran en dicho memorial, de conformidad con los artículos 16, 24 de la Ley de Elecciones, y Circular N° 6 de siete de Agosto del año en curso, del Ministerio de Gobernación *resolvieron:*

1°—Denegar la nueva inscripción de los señores Rafael Barquero, Domingo Barquero, Manuel Betancourt, Juan Cantillo, Rafael Chavarria, Jesús Campos, Encarnación Guevara, Tomás Ibarra, Rafael E. Matarrita, Ponciano Mondragón, Francisco Montes, Napoleón Mejicano, Manuel M. Porras, Manuel Poar ó Paco, Dionisio Ro-

dríguez, Francisco Rojas, José Villarreal, José Avila, y Víctor Cruz, porque la ley no autoriza la inscripción repetida de un mismo individuo y porque todos los ciudadanos mencionados aparacen en la lista de sufragantes de este distrito con los números 139, 159, 173, 194, 248, 192, 428, 1075, 559, 675, 620, 650, 736, 756, 815, 851, 1027 y 208.

Que no procede considerar como ciudadanos á los individuos Aristides Benites, Manuel Cedeño y José Madriz Castillo, Colombianos, Agustín Trujillo, chino, Luis y Carlos Brown, ingleses, Pedro Carranza Cajina, Bernardo Lage y Clotilde Cedeño, nicaragüenses, por que la ciudadanía es un derecho político cuyo ejercicio corresponde únicamente á los costarricenses de origen ó naturalizados, y no sabe esta Junta, q' alguno ó algunos de los sujetos mencionados hayan perdido su calidad de extranjero y obtenido carta de naturaleza en el país.

(Por el considerando 5° se mandan inscribir noventa y tres de los reclamados)

Denegar la nueva inscripción de Benjamín Arguedas y Quintín Marroquín B. por estar incluidos en la lista de sufragantes, con los números 103 y 601 respectivamente; denegar así mismo la inscripción de Jesús Najar, José Bosque hijo, Juan Guido y Pedro Morales N, por ser menores de edad; la de Manuel Rueda y Rafael Tobias Rueda, por ser hijos de extranjeros y seguir la condición de sus padres, mientras no opten la ciudadanía costarricense; la de Felipe Calero, Justo Chaves, Eusebio Ibarra, Alberto Montenegro, Nicolás Mosquera y Napoleón Prendas, por ser en los distritos electorales de su vecindario, en donde deben solicitarse tal inscripción y no residir dichos señores en este distrito, ni encontrarse aquí siquiera momentáneamente; la de Hermenegildo Galán, por ser pobre de solemnidad; y

Denegar la inscripción de todos los demás individuos (más de cuatrocientos) anotados en el memorial del señor Manuel Barahona Vargas, mientras ellos, si existen, dejen de presentarse personalmente á reclamar su inscripción, pues ninguno de los miembros de esta Junta los conoce, ni figuran sus nombres en las listas formuladas por los Agentes de Policía de orden y seguridad, ni por los Jueces de Paz.

INFORMACION

Excitativa

El día de hoy á la hora acostumbrada, subirá á la tribuna de « El Partido del Pueblo, Isaura, la vivaz niñita de Don Manuel Alvarez. Allí oiremos su simpática voz como ya la hemos oído en otras ocasiones que la ha dejado satisfecho á cuantos le han escuchado.

Excitamos á los miembros de aquella numerosa agrupación, para q' concurren todos, á oír el discurso de la *peñita tribuna*, que para su edad y conocimientos es bastante bueno.

Córtina discutida

Don Félix Rivera Pitti construyó noventa y tres metros de cortina en las Playitas, que representan un valor de (C. 5, 500) cinco mil quinientos colones.

Pero lo grave consiste en que la Municipalidad, se niega á recibirlas, por que según hemos oído decir, no están hechos en la línea que debía.

Por lo visto, el asunto ese promete ser ridículo para el pueblo.

ALBERTO FAIT & Co. Puntarenas

Llegarán á sus almacenes, en el próximo vapor de Panamá.

Alambre para cercas, rollo grande.	Vinos dulces—Moscatel Angélica, Oporto Malaga,
Arroz chino y carolina.	Vinos tintos de mesa Franceses
Alquitrán en latas y barriles.	Ytalianos y de California,
Amer Picón.	Whiskey Canadian,
Cerveza Estrella y Leona,	Whiskey Diamante Negro—Especial para la casa,
Idem Harmonia; medias botellas y enteras.	Trapiches de hierro y pailas,
Cemento romano.	En sus bodegas tiene á los precios mas bajos de plaza,
Carnes conservadas de varias clases,	Canfin de 150 grados, Candelas,
Cola para carpinteros,	Clavos de todos tamaños, Camarones,
Espárragos,	Catsup, Cognac Bisquit-Girad,
Estopa,	galletas de varias clases, Encurtidos y Jaleas Morton,
Driles, tela de rusia y blancos—especiales para Puntarenas,	Mantequilla Ytaliana, Salsa Ynglesa,
Jamón rebanado y del Diablo,	Pinturas de todos colores, Barnices
Leche condensada marca Aguila,	Aceite linaza, Aguarras, Toda clase
Fósforos Globo,	de herramientos para Carpinteros
Paraguas Ytalianos de Seda,	y herreros, Acero para cinceles,
Merino y Algodón,	hierro de todos diámetros, Anclas,
Sal de Frutas,	Cadenas, Remos & &
Sulfato de quinina Pelletier,	

PINAGEL & WESTIN

Por escritura pública otorgada ante el notario don José León Quezada, hemos formado una sociedad comercial que se dedicará al ramo de importación de vinos y licores extranjeros y á su expendio al por mayor y menudeo en el establecimiento que antes pertenecía á don Tomás Raffo.

La razón social que usaremos ambos será la del título de este aviso.

LUIS PINAGEL — E. A. WESTIN.

HOTEL INTERNACIONAL

Unico de 1ª clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES
COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE

HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años afamado hotel, le he intraducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y mesa para mirar sus necesidades y atenderlas enseguida.

EMANUEL MOISO.

No más Gonorreas

Las PILDORAS TROPICALES, auxiliadas de la inyección del sultán, la curan en cinco días.

Estas píldoras sirven al mismo tiempo para curar la impotencia en cualquiera de sus formas.

La Farmacia Universal es la que acaba de recibir estos maravillosos medicamentos.

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en "la Gaceta Oficial," Número 38, de Depósito S 30 de septiembre en Puntarenas en T de 1903 y comprobada con la Cia. de Agencis de O probada con Costa Rica Ltda. N mo la E mejor

